

単品スライド適用は限られたもの

各団体期待も条件厳しく

国土交通省が検討を始めた公共工事への単品スライド条項の適用について、各団体からは適用を期待する声が上がっている。ただ、国交省が検討している基準の対象となる資材は、公共工事標準請負契約款の条項で「特別な要因」や「著しい変動」など厳しい条件が示されていることから、相当程度、限定的になる見通しが強くなっている。条件を勘案すれば、今回の単品スライド適用基準の対象となる資材は鋼材など(+)一部の資材に絞られる。

約款の単品スライド条項(第25条5項)は、「特別な要因により工期内に主要な工事材料の日本国内における価格に著しい変動を生じ、請負代金額が不適当となつたとき」に変更請求ができる条件にしている。「特別な要因」とは、発注者と請負者が資材変動の影響の重要性を客観的に認める場合であり、単品スライド条項を適用した1980年の石油価格の高騰のような輸入価格の変動などが該当するこの条件に照らすと、実際の工事に使用される製品の価格が上がりついで最も著しい価格が変動

している資材だけが対象。値上がり幅が微小な資材が対象になるのは難しい。最後に「請負代金額が不適当となつたとき」で、請負代金額が不適当となつたことを証明する必要があるため、実際に申請ができるのは、工事の終盤で請負代金額が確定する時期ごみるのが妥当だろう。

今回の単品スライド適用基準は、約款自体の変更ではないため、約款の条件をすべてクリアしなければならない。

さらに、リスク分担

の考え方から、80年に単品スライドが発動された

時と同様に、単品スライドの適用対象となつたことは請負者が負担することになる。80年の際は、総額が約1%値上がりした工事が対象で、値上がり分の4分の1は請負者が負担した。

今回の鋼材の値上がり

では、自民党的公共工事

品質確保に関する議員連

盟(品確議連)の国会議

員のほか、日本土木工業

協会、全国建設業協会な

ど各方面から単品スライ

ド適用を求める声が高ま

り、国交省が適用基準策

定の検討を始めた。